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江苏抽检洗涤用品
部分产品去污不达标

素食主义少儿不宜素食主义少儿不宜

第三代肺癌靶向药物泰瑞沙在中国获批

相比国产品牌，进口洗洁精更好？衣
服看上去白白亮亮，就是洗干净了？用洗
手液洗手，真的能洗干净？3月29日，江苏
省质监局发布一系列洗涤日用品的抽查
报告。洗手液、洗衣液、洗衣粉、餐具洗涤
剂，现代快报记者了解到，这些日常生活
中常常用来清洁的产品，如果买到了劣质
品，反而有害。
◆洗手液

用劣质洗手液，还不如用清水
用洗手液洗手，已经成为不少人的习

惯。不过，有些洗手液却会越洗越脏。江苏
省质监局抽查93批次洗手液，82批次合
格。不合格的产品全部来自电商平台，大
多是去污能力不达标，也有一批次细菌超
标，会造成二次污染。

洗手液之所以能有去污能力，主要依
赖于其中的活性物质。而此次抽查，有10

批次总有效物含量不合格。也就是说，这些
洗手液并没有清洁效果，用了也是白用。

洗不干净是其次，用了洗手液，细菌
反而越洗越多，就更糟糕了。此次抽查发
现，来自石家庄多美斯日化用品有限公司
生产的“悠选艾叶草抑菌呵护洗手液（儿
童泡沫型）”，这款儿童洗手液被测出菌落
总数超标，而且超标300倍。南京市产品
质量监督检验院工程师邱皓璞表示，这不
仅起不到清洁作用，还会把细菌洗到手
上，造成二次污染。

很多人认为，洗手液用了总比不用
好，但根据此次检测，邱皓璞表示，洗手液
还是要慎重使用。尤其是部分公共场所、
小餐馆，他们用的洗衣液不知来源，很多
是散装、便宜的洗手液，盛装的容器重复
使用，也会产生污染。因此，他建议，这种
情况下，不如用清水洗。

抽查发现，低于10元/500g（mL）的
产品质量问题比较多。
◆餐具洗涤剂

进口洗洁精更好？抽查一半不合格
洗洁精洗过的饭碗，会直接接触入口

的食物，因此，大家对于洗洁精的挑选都
格外谨慎，有些人宁愿贵一点，选择进口
的产品。不过，质监部门抽检121批次产
品，却发现不合格的多数是国外产品。

此次抽查的121批次产品中，也在网
上购买了标称原产地分别为美国、意大
利、西班牙、韩国、日本、德国、加拿大7个
国家的20批次的餐具洗涤剂。初查结果，
121批次产品，有106批次合格，15批次
不合格。而其中就有10批次是国外产品。
不合格的主要原因是总活性物含量不达
标。江苏省质量监督检验院日用消费品中
心高级工程师曲梅介绍，活性物含量指标
是影响餐具洗涤剂性能的最关键指标，总
活性物含量越高，去污能力越强，国家标准
规定，总活性物含量需要大于等于15%，此
次有15批次产品低于标准，其中还有9批
次网购的商品，总活性物含量低于10%。

甲醛也是抽查的重要项目之一。曲梅
介绍，餐具洗涤剂中的甲醛主要作为防腐
剂使用，如果放多了容易引起超标。此次就
有1批次来自广州欧博化妆品有限公司生
产的“泊泉雅清新绿茶洗洁精”甲醛超标。

曲梅表示，根据本次抽查结果显示，
国产餐具洗涤剂的产品质量总体情况比
较好。而标称产地为国外的餐具洗涤剂价
格明显高于国产同类产品，但是去污效果
与国内产品并没有明显差别，有的甚至还
低于国内产品。
◆洗衣产品
标称“汰渍”的一款洗衣粉去污不达标

在洗衣液和洗衣粉的抽查中，也发现
去污力是主要的不合格项目。洗衣液抽查

107批次，合格75批次。洗衣粉抽查68批
次，合格47批次。不合格的主要原因在于
总活性物含量和规定污布的去污力。“规
定污布的去污力，就是模拟平时洗衣服的
过程。污布上有平时大家穿衣服时易沾染
到的血迹、油污、灰尘等。然后用相对标准
的洗衣产品对规定污布进行清理，查看最
后清洗的结果。结果发现，有很多产品去
污力低于标准规定。”曲梅说。

现代快报记者注意到，不合格产品
中，不乏大家平时常常购买的知名品牌。
比如，购买自网站，标称生产单位为广州
宝洁有限公司生产的“汰渍洁净熏香洗衣
粉”，1.65千克/袋型号的洗衣粉去污力就
不达标。
看着白不一定干净，可能有荧光增白剂

除了质量抽查，质监部门还对洗衣液
和洗衣粉进行了风险监测。风险监测发
现，洗衣液有28批次、洗衣粉有62批次检
出荧光增白剂。曲梅表示，荧光增白剂是
一种荧光染料，本身无色，在日光照射下
能提高衣物的白度和光泽。目前我国规定
食品包装纸、餐巾纸、餐具洗涤剂等产品
均不得检出荧光增白剂，对洗衣粉、洗衣
液暂时没有要求。

“但是有些商家会利用荧光增白剂提
升亮度。因为这样洗完衣服后，增加了衣
服的白度，掩盖了去污能力差的问题。看
着白净，但其实没有洗干净。”曲梅表示，
此次检测就有20批次去污力不合格的洗
衣粉，被检出含有荧光增白剂。

她表示，很多洗衣产品会在产品上标
注“不含荧光增白剂”，消费者如果想避免
买到含荧光增白剂的产品，可以注意标
签。此外，相比洗衣粉，洗衣液添加荧光增
白剂的较少，可以选购洗衣液。“如果实在
不放心，可以自己带一个验钞的紫外灯，
照一下，看看有没有荧光反应。”

近日，国家食品药品监督管理总局正
式批准第三代肺癌靶向药物泰瑞沙（甲磺
酸奥希替尼片）用于既往经表皮生长因子
受体(EGFR)酪氨酸激酶抑制剂(TKI)治疗
时或治疗后出现疾病进展，并且经检测确
认存在EGFR T790M突变阳性的局部晚
期或转移性非小细胞性肺癌（NSCLC）成
人患者的治疗。

据了解，我国每年新发病的肺癌患者
超过73万人，是发病率和死亡率非常高
的一种恶性肿瘤。在我国非小细胞肺癌患

者中，约有30%~40%发生EGFR突变，
而接受过EGFR-TKI药物（如吉非替尼、
厄洛替尼、埃克替尼）治疗的EGFR突变
患者中，约三分之二患者会由于T790M
突变而产生耐药，导致疾病再次进展，患
者亟需得到新的治疗方案。

据悉，奥希替尼是阿斯利康公司研发
的第三代口服、不可逆的选择性EGFR突
变抑制剂，是中国首个获批的用于EGFR
T790M突变阳性的局部晚期或转移性非
小细胞肺癌的肿瘤药物。2015年11月，奥

希替尼获FDA批准在美国首先上市，从
临床试验到上市许可仅历时两年半，是阿
斯利康史上研发速度最快的新药项目。去
年9月，国家食品药品监督管理总局将其
列入优先审评名单，并予以加速批准。

阿斯利康全球新药研发高级副总裁及
中国新药开发部总裁陈之键表示:“奥希替
尼的获批为EGFR突变高发的中国肺癌患
者带来了新的希望，它打破了中国肺癌患
者在经过EGFR-TKI治疗耐药的瓶颈，是
肺癌靶向治疗的重大进展。奥希替尼可以

为更多肺癌患者带来创新的治疗方案。”
阿斯利康全球执行副总裁、亚太区及

中国总裁王磊表示，“泰瑞沙的获批，将进
一步延续和提升肺癌患者的靶向治疗方
案，让更多肺癌患者继续获得高质量的生
存。未来，阿斯利康还将继续加大新药研
发的投入，加快将创新药物带入中国的步
伐，推进提高创新药物在中国的可及性及
可负担性，让更多的中国患者尽早受益。”

目前，奥希替尼已在美国、欧洲、日
本、韩国、中国等47个国家及地区上市。

前段时间，电视节目中有专家指出，
一盘素菜松仁玉米的热量是640千卡，肉
菜红烧鸡翅却只有458千卡。为啥一盘素
菜的热量比肉菜还高？其实，里边的松仁
起了关键作用。生活中还有不少素菜，如
腰果西芹、水煮花生米等，热量也不低，都
是因为其中的坚果热量高。

中国疾病预防控制中心营养与健康
所副研究员张双庆告诉《生命时报》记者，
坚果营养高，但脂肪含量也都很高，用“一
口坚果半口油”来形容毫不夸张，因此要
限量吃。《中国居民膳食指南2016》建议，
每周吃坚果50~70克，即每天10克左右。

热量最高的10种坚果
记者查阅《中国食物成分表》发现，热

量较高的前10种坚果，10克分别对应：2
个碧根果，热量67.6千卡；1个核桃，热量
64.6千卡；40粒炒松子，热量67.4千卡；
105粒葵花籽，热量62.5千卡；8个炒榛
籽，热量61.1千卡；7粒炒花生，热量58.9
千卡；83粒炒西瓜籽，热量58.2千卡；100
粒炒南瓜籽，热量58.2千卡；7个腰果，热
量55.9千卡；8个巴旦木，热量54千卡。

坚果的热量到底有多高？记者用热量
最低的巴旦木与圣女果对比发现，10克巴
旦木（8粒）的热量与360克圣女果（约40
粒，一盘）的热量相当。也就是说，吃8粒巴
旦木摄入的热量就可赶上吃一盘圣女果。

5种情况不吃坚果
睡前不要吃。坚果中含有的不饱和脂肪

酸虽然有益健康，但却容易导致胃酸反流。
腹泻时别吃。坚果中丰富的膳食纤维

和脂肪能润肠通便，但腹泻的人应暂时别
吃，否则会加重症状。

大鱼大肉后不宜吃。如果一天三餐中
已经吃了大量肉类，就不应再吃坚果，否
则会使脂肪摄入超标，引发肥胖。

咽喉发炎者或过敏者不能吃。坚果一
般都很干，吃了会加重干燥、充血等上火
症状。另外，吃坚果类容易过敏的人更要
注意，最好别吃。

婴幼儿不要吃。3岁以下的婴幼儿吃
颗粒较大的坚果，窒息风险高，严重时甚
至危及生命。可将坚果捣碎或磨粉拌入辅
食中食用。

吃坚果两大原则
挑坚果要注意两点：一是选择原味

的，避免盐炒的、糖焗的，甚至过油的，这
样能减少油、盐和糖的摄入；二是尽量不
选开口或剥好皮的，因为坚果中的不饱和
脂肪酸很容易氧化，氧化后的坚果有哈喇
味，产生的自由基会加速人体衰老，并增
加癌症风险。

各种坚果营养各有所长：开心果、碧
根果及夏威夷果维生素B1含量比较丰
富，分别是核桃的4倍、6倍、12倍；巴旦木
在维生素B2方面优势明显；开心果、松子
及巴旦木含维生素E特别多。因此，建议
互相搭配或轮换着吃坚果，让营养更丰富
全面。

素食主义在当下已经成为一种潮流
和风尚，它的信徒们以素食为信仰，拒绝
所有由动物加工制成的食品。在饮食习惯
也可以成为文化符号和时尚标志的今天，
素食主义者的队伍也在日益壮大。然而，
素食主义的饮食方式与人类这个物种的
生理机能是否真的契合呢？有专家认为，
素食主义在很大程度上增加了人体缺乏
营养的危险，而当这种饮食方式被施加于
婴幼儿身上时，营养失调的现象就会更加
严重。

儿科医生发现，由于不喝牛奶，改喝
用杏仁、榛果、大豆等制成的饮品，越来越
多的婴幼儿会患上严重的营养不良。由于
饮食习惯而导致的营养缺乏会造成许多
不可逆的后果，尤其可能影响到婴幼儿大
脑的发育，而由此产生的并发症甚至能够
导致死亡。

很多家长依据替代医学的建议，或者
相信社交媒体上的信息，用植物蛋白饮品
来喂养哺乳期的婴儿。这类家长大多固执
地不信任市场上的奶粉及其他奶制品，喜

爱素食，对来自生态农业的绿色食品怀有
偏爱，并且抗拒疫苗接种。

在一些婴儿食品中，牛奶蛋白被替换
成了大米或大豆蛋白，与其他植物饮品不
同，这些婴儿食品中额外添加了适合婴儿
的营养成分。这类食品对婴儿来说则是安
全的，不会造成营养缺乏。

儿科专家、巴黎图索医院儿童营养及
肠胃病科主任帕特里克·图尔年教授认
为，造成儿童致命性营养缺乏的根源并不
是家长，而是唆使家长陷入圈套的人。一
些自然疗法、顺势疗法的医师，以及正骨
医生极力推崇植物饮品，他们利用自己治
疗师的身份提出这些理念，说服了那些容
易轻信或者有相同思维方式的父母，尽管
这些理论没有科学依据。销售儿童奶替代
品的公司也是这种衍生物的同谋，他们一
再试图刺激身为家长的消费者给自己的
孩子食用这些产品。

帕特里克·图尔年教授发现，越来越
多的青少年也掉进了素食主义“时髦”的
陷阱。所幸的是，在这些人身上出现营养

缺乏的现象相对较少。不过，缺乏钙、铁和
维他命B12在青少年中却并不罕见，而这
些成分的缺乏有时也会引起不可逆转的
严重后果。

那么，人们为什么会如此迷恋素食
呢？帕特里克·图尔年教授指出，保护动物
大概是最主要的动机。没有人会否认人类
为了养活自己而屠宰动物是件残暴的事，
尽管我们都知道这些动物也不明白自己
是否应该注定要被人类吃掉，不过它们因
此而死亡可能比较让人难以接受。

然而，大多数科学家都认为不吃肉
类、鱼类或奶制品会严重增加营养缺乏的
危险。不要忘记，正是在以素食为主的饮
食机制中有规律地添加了肉类，才推进了
人类的进化，特别是人类大脑的进化，人
类也因此才成为地球的统治者。

大概为了反对科学家们的论据，那些
提倡素食主义的网站上充满了试图让人
们放心的伪科学的阐述。帕特里克·图尔
年教授对此表示非常苦恼：“读着这些文
字，我非常惊讶于他们发明营养学概念的

能力，这些杜撰出来的营养学词语，没有
任何一个真正的营养学专家曾经想到过。
我同时也感到非常苦恼，因为一些医生认
知水平有限，及其对素食主义的赞同，成
了素食主义信徒们的参照系。”

“可能是因为意识到了自己科学论证
的贫乏，他们只好经常指责专家们被农产
品加工企业收买，以此来反对那些科学的
观点。”而事实上，一大批医生和研究人员
与牛肉加工业有着利益关系，帕特里克·
图尔年教授坦言自己也是其中一员。“但
是，要澄清的一点是，这些工厂来购买科
学家的服务，而不是相反。不过，在任何情
况下，一名有信誉的医生都不该拿自己的
前程和名誉冒险，去宣扬那些与科学伦理
相悖的理念。”帕特里克·图尔年教授说。

由此，帕特里克·图尔年教授呼吁，就
让那些喜欢素食的成年人继续食用那些
他们认为对自己健康更有利的东西吧！但
是，不要让儿童也成为这类食品的牺牲
品，让他们遭受营养缺乏的伤害，因为其
后果将会影响到他们的一生。

回收奶粉罐装假奶粉出售
记者从佛山市食药监局获悉，日前，狮山多部

门联合出动约50名执法人员，对松岗石碣孙岗工
业区开展联合执法行动。行动中，在一厂房内发现
数百箱假冒奶粉。该厂房负责人涉嫌未经许可从
事食品生产经营活动，狮山食药监分局对上述发
现的物品进行扣押并作进一步调查处理。

执法过程中，执法人员在松岗石碣孙岗工业
区一厂房内，发现数百罐假冒奶粉成品和几吨散
装奶粉，以及一批假冒大米。经初步清点，现场共
有成品奶粉446箱，白色袋装粉末约10吨，未标注
生产日期的大米约1.4吨，无标签的粉条约1.2吨。

厂家涉嫌将这些来路不明的散装奶粉装进回
收回来的奶粉罐里，对外销售；将过期大米装进塑
料袋里，“改头换面”之后销售。

该厂房负责人称，收集回来的奶粉等物品都
是销往养猪场，并向执法人员提供销售到养猪场
的票据。

据介绍，该厂房负责人涉嫌未经许可从事食
品生产经营活动，狮山食药监分局对上述发现的
物品进行扣押并作进一步调查处理。

青团虽美味却不宜多吃
据资料显示，清明最早只是一种节气的名称，

其变成纪念祖先的节日与寒食节有很大关系，北
京民俗协会秘书长高巍说：“所谓寒食，就是不用
加热的食物，像子推饼等面食，都是遵照了这一习
俗衍生而来的清明节特色小食。”

青团也是清明节的传统特色小吃之一。首都
医科大学宣武医院营养科主任李缨告诉记者，这
种用雀麦草的汁拌进糯米粉里，再包裹进豆沙馅
儿或者莲蓉的食品，不仅味道清香、清新败火，而
且具有健脾胃的功效。

“青团之所以做成绿色，是因为春天的特点是
阴气下降、阳气上升，而且这是一个充满生机和活
力的季节，就像是朝气蓬勃的青年，而绿色是最能
表达这个季节特点的颜色。”高巍说，中国古人讲
究应时当令，吃当季食品，追求人与自然的融合，
而这种以当季天然植物汁液做成的食品，无疑最
为恰当。但李缨提示称，青团虽然美味，但是却不
宜多吃，血糖高、血脂高的人群更应尽量少吃。

浙江13项医疗康复进医保
浙江省人社厅近日印发《关于进一步调整完

成基本医疗保险部分医疗康复项目的通知》，从4
月1日起，徒手平衡功能检查等13项医疗康复项
目将纳入医保支付范围。

据悉，除徒手平衡功能检查外，还包括仪器平
衡功能评定、手功能评定、手功能训练、轮椅功能训
练、有氧训练、儿童听力障碍语言训练、职业功能训
练、平衡功能训练、助听器选配试验、真耳分析、定
向条件反射测定、失认失用评定等康复项目。

这些医保支付新增医疗康复项目不仅兼顾了
儿童和成人等不同人群的康复需求，涉及医疗康
复的肢体、听力、语言等不同残疾类别，还将到了
法定就业年龄段且有就业意愿残疾人的职业功能
训练也纳入基本医疗保险支付范围。

服用钙片过量小心便秘
肠胃不好的人服用钙片容易引起便秘，这种

现象在老年人身上尤为多见。补钙时，应该怎样防
止便秘且让钙更好地被吸收呢？

专家表示，钙剂中碳酸钙的吸收率最高，成人
用得比较多。但人体吸收钙有个过程，在胃酸的作
用下，一部分碳酸钙会变成氯化钙，进入肠道后会
形成磷酸钙，这些钙盐很难被吸收，并会抑制肠道
蠕动，引起便秘。

关于防止补钙出现便秘的问题上，专家给出
几条建议，可以使老人在补钙的同时，尽量不引起
便秘，又能更好地吸收钙质。

1.补钙时喝点酸奶，它含有的乳酸和钙结合，
能促进钙质吸收。酸奶还含有大量活性乳酸菌，可
促进胃肠蠕动，缓解便秘。

2.增加粗纤维的摄入，含粗纤维比较多的蔬菜
有笋干、菜花、白菜、油菜等，坚果类含粗纤维较多
的有黑芝麻、松子、杏仁等，水果类包括苹果、鸭
梨、樱桃、红枣、石榴等。

3.老年人在生活中应该多喝水、多走路、多运
动，这些对预防便秘都有好处。

要注意的是，钙片补充量太大也会引起便秘，
一般每次服用不宜超过500毫克。

胡萝卜腐竹鲫鱼汤解春困
俗话说春困秋乏，进入春天，不少人觉得精神

欠佳，周身乏力，胃口不开，学习、工作效率低，广
州市中医医院杂病门诊副主任中医师高三德推
荐，不妨简简单单煲个胡萝卜腐竹鲫鱼汤，具有醒
脑明目、健脾开胃、增进食欲之功效。

材料：鲫鱼1条，胡萝卜300克，腐竹50克，老
姜2片，食盐适量。

制作步骤：胡萝卜去皮，洗净，切成块状；腐竹
洗净。鲫鱼清洗干净，烧锅下花生油、姜片，将鲫鱼
两面煎至金黄色。把适量清水煮沸，放入所有材料
煮沸后改慢火煲1小时，加盐调味即可。

功效：此款汤水具有醒脑明目、健脾开胃、增进
食欲之功效；适用于消化不良及学习、工作紧张疲
劳等引起的胃口欠佳、视力疲劳、夜盲症者饮用。

坚果好吃却不能贪


